
今年，吕文君将迎来自己的31岁生日，对职业球员而言，这是
一个说老不老，但也绝对不能算年轻的岁数。成功也好、遗憾也
罢，言谈之中，最难能可贵的在于，这个曾经崇明岛上的“德罗
巴”，依然有决心、有信心：还是要竞争，带着不服输的心态去拼。
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出发前往悉尼那天晚上，上港俱
乐部发布官方公告，新赛季开始，球队
主场将暂时迁往浦东源深体育场，从
浦西到浦东，从八万人到源深，看似简
单的一次变动，却足以让人百感交集，
尤其是对于这群曾经分别在两座球场
留下过难忘经历的人。
“我们在这里经历了许多。”吕文

君说，“很舍不得这座球场，踢了这么
多场比赛，国内联赛、杯赛，再到后来
的亚冠等，真的留下了许多回忆。”一
边说着，吕文君一边掰着手指追溯起
当时种种，2009年的冲超失败固然遗
憾，却也有过收获中超冠军的喜悦，欢
笑与泪水交织，生活中的酸甜苦辣都
留给过这块草皮，“一方面是经历，一
方面又可以说是见证，那年徐指导退
出也是在这里，只要有时间，我也经常
带着儿子来球场转转。”
值得一提的是，在上港征战亚冠

的这几年里，还保持着主场不败的傲
人纪录。至于即将前往的源深体育场，
更是曾经见证着球队冲超后，集体庆
祝的画面，兜兜转转之下，一切是那么
熟悉，不同的是，起点发生了不同，终
点尚且未知。
直到现在，许多球迷依然会想起，

那群东亚少年叱咤足坛的某个瞬间。
人们常说，当一个人喜欢回忆当年时，
就说明这个人“老”了，只不过，对于足
球而言，拥有过即是幸福，看着吕文
君、王 超、蔡慧康们一个个为人父、
为人夫，真正支持他们的人，内心一定

满是温暖：“家庭对我们来说是第一位
的，平时有了时间就是陪孩子，接送幼
儿园，然后陪他去上英语课，总之就是
围着家里转。哥哥过一年就要去读书
了，弟弟要小一些。不光是我，王 超
他们也是一样，他平时也要陪女儿上
上游泳课，时间确实过得很快，以前一
起踢球，现在都当了父亲。”时间改变
人的生活状态，当然也会在潜移默化
中，塑造一种不同的性格。曾几何时，
吕文君是那种典型的“有性格、有脾
气”的球员，现在他口中的自己则是
“外冷内热”，这个外表依旧酷酷的30
岁男人，平时却没少关注身边年轻的
小师弟们，大到场上表现，小到为他们
拉点球鞋赞助等：“了解我的人很清
楚，一般队里或者朋友之间，能帮得肯
定就帮了。”
那么，时间会改变对梦想的憧憬

吗？答案自然是不会，只不过，现在的
吕文君会更成熟的考虑问题：“事业要
争取、梦想一定要有，我相信不光只有
我这么想，重要的是，也不能只有我这
么想，足球的梦想需要大家一起努力，
全队都要有这样的梦想。虽然年龄大
了，但只要上了场就要有不服输的心
态，之所以我们能拿冠军，原因就在这
里。新的赛季，外援出场人数增加，对
本土球员肯定也是一种冲击，但是我
想，我们都渴望出场比赛，这本身就是
一件好事，马上新赛季就要开始了，作
为球员，我们把自身该准备的都准备
好，接着就上场拼。”

“如果我们阵容完整，没有这些伤病，我相信我们队无论碰到谁都是有
希望的……”坐在悉尼的一家酒店大堂里，吕文君和记者分享着过去一年
中的各种经历。 他还是这样一个人，简单、直接，不愿意多“绕圈子”。

这次出来冬训，球队带上了不少
年轻人，当然，说是年轻，有些只是缺
少比赛经验而已，即便是李圣龙这样
去年大放异彩的球员，其实也已经27
岁了。在吕文君眼里，这个阶段的球
员，应该勇于承担起责任，成为球队中
的核心力量。
说起李圣龙，吕文君来了兴趣，上

个赛季中，这个小师弟在联赛中打入
七球，成为队内本土最佳射手，在此之
前，他甚至还没有经历过一个哪怕完
整的中超赛季。就是这样一个“新人”，
随着赛季深入，和吕文君组成的“文
龙”组合，一度成为上港前场的新发
现，让人依稀看到了昔日“文武”之间
的那股默契程度。“他的性格和我有点
像，在场上的精神劲头很足。”吕文君
说。李圣龙一直说，在球队当中，自己

经常会和吕文君交流一些处理球方面
的心得，外人眼里有些酷酷的吕文君，
其实是个非常愿意分享的热心人，对
着李圣龙，他没有任何保留，“我和他
说，在场上比赛时，敢冲敢拼是优点，
有时候头脑也要冷静一些，处理球的
时候多看一眼，多一点预判，就会更精
准一些，因为对我们前锋来说，踢到最
后关键还是最后一传和临门一脚，越
是这种时候越是要冷静一些。”
上个赛季后半段，李圣龙连场破

门，从主场绝杀河南建业开始，此后客
场力克北京国安、主场完胜大连一方
等，吕文君和李圣龙这对全新的双子
星承担起摧城拔寨的任务，对李圣龙
来说，一个赛季下来有收获也有遗憾，
这些之于吕文君，也是曾经走过的路，
眼看师弟这么一路走来，吕文君对他
也寄予了更多期望，“他也不小了，应
该承担起一个重要的角色，就年龄来
说，不可能还是年轻球员，这意味着现
在已经不是锻炼的时候了，包括李圣
龙、杨世元这些球员，应该拿出自己的
实力，更多地展现给大家看。去年他的
表现真的很棒，希望他以后继续发挥
出这种水平。作为我来说，也一样要争
取打上比赛，老队员不能倚老卖老，无
论训练还是比赛，都要让教练看到你
的水平，马上31岁了，其实不能算是黄
金年龄，现代足球世界里，球员的黄金
时期更靠前，姆巴佩这样的球员这个
阶段已经是核心了，从23岁到30岁这
个阶段，应该是球队的核心力量，31岁
在体能和恢复速度上肯定没有以前
好，这是现实，但作为我们来说，要拿
出自己的态度，去带领年轻人，让他们
看到你们训练也是这么努力，他们就
不会偷懒了。”

上周六的首场热身赛上，吕文君
首发出场担任三名中前卫之一，尽管
在他自己看来，相比后腰，前锋或许更
能体现出他的特点，但正如过往多个
赛季一样，但凡球队有需要，他总是最
让人放心的那个。而从整个比赛来看，
他的右手已经没有问题，并且已经不
需要佩戴护具。事实上，球队出发之
前，吕文君还曾找到自己的主治医生
复诊，“虽然还差一点点，但基本上已
经恢复到90%了，假期里我也找了康
复师进行训练，现在一般的手臂力量

训练或者支撑训练都可以正常完成，
没有任何问题。”吕文君说。

说到底，吕文君还是心急，毕竟
去年受伤之后，他实在错过了太多，
“无论是中超还是亚冠，我受伤的那
段时间，球队成绩其实一直咬得很
紧，但是我戴着护具比赛，心理上还
是有些影响，确实发挥不出真正的水
平。”伤病，确实成为制约上赛季球队
最终成绩的关键因素之一，尤其是不
少伤病都出现在球队的关键比赛前，
从赛季初的石柯、蔡慧康、吕文君，到

赛季中后期的胡尔克、艾哈迈多夫以
及杨世元，一进一出之下，球队的实
力受损不小，“2018年拿冠军的时候，
整个赛季大部分时间里球队在这方
面控制得很好，上个赛季当我们稳定
的时候，有球员受伤不能踢，就会影
响不小。如果我们阵容完整，其实还
是很有希望的，包括亚冠也是如此，
对阵浦和的两回合比赛，我们表现得
并不差，两回合的两场平局，最终因
为一个客场进球被淘汰，但我想，如
果再来一次，一定会有机会。”

进入2020年后，吕文君的一个愿
望就是希望自己和队友都能远离伤
病，“我的钢板还没有拆，可以起到保
护骨头的作用，医生告诉我，现在的骨
头比以前还要硬，这样我心里就有底
了，接下去在训练比赛之余继续慢慢
康复，一定会越来越好。希望大家都能
避免伤病，明年争取去冲击一下洲际
赛场，毕竟届时还有世俱杯这样一个
舞台在前方，对我们来说也渴望踏上
这个大舞台去展现给更多人看，让更
多人知道我们俱乐部。”

原本这可能是属于吕文君的一
个赛季。
赛季前的超级杯上，上港2比0

力克国安，夺得又一座冠军奖杯。为
球队完成进球的是两名本土球员，
吕文君是其中之一，此后的上海德
比、主场面对江苏苏宁等队，上港11
号接连有进球和助攻奉上，这样的
表现不禁让人联想到当初武磊刚刚
离开时被问到的那个问题，“谁会接
过你的那杆‘枪’？”现西班牙人前锋
一点都没犹豫：“吕文君。”
只是，生活中很难真正“顺风顺

水”，哪怕你已足够努力。去年5月4
日，上港主场对阵广州富力的比赛
进行到第24分钟，奥斯卡右路传中，
后点跟进的吕文君鱼跃冲顶，却不
幸与昔日队友艾克森相撞，正是这
次进攻导致吕文君手臂受伤，诊断
结果显示，吕文君的伤势为右手手
臂桡骨骨折。在上港俱乐部的联系
以及与吕文君本人沟通后，决定进
行手术治疗，当时预计恢复时间为
六到八周。
让人意想不到的是，在手术之

后的第45天，吕文君就出现在了比
赛场上，对手还是广州恒大。从手术
到恢复，再到比赛前的短暂训练，45
天的时间意味着吕文君在最大限度
上压缩了自己的术后康复时间，为
的其实就是在球队需要时挺身而
出：“那场比赛前后，球队要经历连
续三个非常炎热的客场比赛：两场
联赛和一场杯赛。消耗本来就大，加
上队里当时其实伤病也有不少，人
员上并不是很充足，作为我来说，球
队需要我，我还是会尽自己最大的
努力去帮助球队。”吕文君说。
鲜为人知的是，在对阵恒大前，

主帅佩雷拉与吕文君进行了一次沟
通，对于弟子的伤势，葡萄牙人心知
肚明，甚至连吕文君自己也坦言，从
心理上而言，他可能并没有完全准
备好，如果不是形势需要，这对师徒
或许都不会这样选择，“教练认为我
比赛经验好一些，问我能不能顶一
顶，对我来说，伤病没问题的情况
下，要拼就肯定愿意去拼一下的。”
那天晚上，带伤出场的吕文君助攻
胡尔克首开纪录，上港在客场以2比
0淘汰对手。

45天的神奇恢复

“球队需要
我便去拼”

“钢板还没有拆，渴望踏上世俱杯舞台”

其实我很“温柔”

“李圣龙和我是一类人”

“我们有颗不服输的心”
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吕文君在冬训中一丝不苟

三十而立·吕文君讲述他的心路历程


